

NACO 355

EL CANEL

Nº 77 (ene 1993)

Raúl Zurita

«EN CHILE VIVIMOS UNA TRAVESÍA DEL DESIERTO»

Zurita no necesita presentaciones. Todos sabemos que es poeta, aunque pocos saben que su título profesional dice Ingeniero Civil. Su ser poeta lo confirma su larga cara ovalada, sus enormes ojos verdes, tremendos y saltantes, y sus ideas profundas y abiertas. Para Zurita el año que recién se fue, ha sido un año de verdad, el primero en Chile después de vivir cinco en Italia como embajador cultural: «El 96 fue intenso. Los primeros seis meses hubo mucho reencuentro, volver a re-conocer Chile y todo eso. Después ya vino la verdad más verdadera».

Por Heidi Schmidlin

- ¿Cuáles son las verdades más verdaderas?

- Resulta un lugar común decir que hemos cambiado mucho, pero así es. Nos estamos convirtiendo en un país mucho más soberbio, en un país segregacionista. La gente se acostumbró a vivir en barrios separados.

- ¿Desde dónde hacia dónde hemos cambiado?

- En Santiago y en algunas capitales de provincia, como Temuco, hay una profunda discriminación por batalla, por clase y por ingresos. Pero lo tremendo es que un pequeño sector ignora completamente al otro, cosa que antes no sucedía así. Siempre fuimos una sociedad dividida en clases - con mayor permeabilidad que ahora-, pero realmente, antes por lo menos, coquetitos que vivían bien tenían conciencia de estar bien dentro de un país muy pobre. Hoy, en cambio, tendemos a creer que todo el mundo es esto, exactamente lo que estamos haciendo ahora, tomándonos un café, y eso es muy peligroso. Antes, los ricos se encargaban de hacer caridad por lo

menos. La limosna es horrible, clero; pero esa al menos era una actitud moral de consideración hacia el problema. Hoy, en cambio, no veo para nada a la clase empresarial chilena dispuesta a mejorar la condición de todos, no les importa nada. No entiendo, por ejemplo, que cada vez que se menciona un impuesto que puede servir para redistribuir, los tipos simples y llanamente se vuelvan locos.

- ¿Y el gobierno, ¿cómo ha actuado ante esta realidad?

- Es bien complejo, visto de adentro; y bastante simple de criticar visto de afuera.

- Tú has sido y te sientes partidario del gobierno, ¿verdad?

- Si tú me preguntas si tienen buenas intenciones, sí las tienen. Si me preguntas cómo lo están haciendo, creo que lo están haciendo lo mejor posible. Pero hay una sociedad nuestra profundamente apática, temerosa, incapaz de presionar para lograr mejores condiciones. El gobierno está haciendo lo que honestamente cree en el sentido que los

acuerdos económicos van a ser a lo largo beneficiosos para todos. El problema mayor es que aquí hoy una clase empresarial profundamente indiferente. Sin embargo, hay que permanecer lúcido, porque no será siempre así. Es como lo traeza por un desierto: los desertos siempre están llenos de espejismos, de imágenes falsas, donde aparentemente todo es muy sencillo, pero en realidad es muy peligroso.

- ¿Cuáles serían los espejismos?

- Algun día todos estos edificios, los ShyW, se van a deshacer como pomadas de jabón entre los dedos, y un pueblo y una clase se va a dar cuenta de la ilusión... que no satisfacían nada, que es solo un síntoma del deprimento: la tendencia típica del deprimente es a satisfacerse con cosas sólo para salir de lo que está. Lo peor es un deprimente completo, porque se lo gasta todo, un mundo que vive en un estado de depresión general, te lleva al consumo excesivo y a todos estos cosas porque son sumamente de encontrar una

salida. Eso nos lleva a un estado de depresión social profunda. Toda esta aparente euforia, la compra en los Malls, el Parque Arauco, no son sino lo que se manifiesta de una profunda depresión.

- ¿Por qué esa depresión?

- A la falta de sueños, a la falta de ideales, a la falta de proyectos.

- ¿Existen espacios para nuevos proyectos, ideales y sueños en este país?

- Sí, pero son espacios pequeños que sostienen personas, grupos pequeñísimos.

- ¿Por ejemplo?

- En un momento dado pueden ser los ecologistas, en otro la gente del partido comunista; los que están al margen del sistema.

- Sí, pero el gobierno realiza grandes esfuerzos para terminar con esos grupos. ¿Qué va a pasar cuando se terminen?

- No, eso no lo terminan. Es imposible. Si se terminaran estos pequeños focos de resistencia y de sueños, el país entero sucumbe.

- ¿No es un poco injusto pedirle a esos pequeños grupos que atruman solos el es-

"En Chile vivimos una travesía del desierto" [artículo] Heidi Schmidlin.

Libros y documentos

AUTORÍA

Zurita, Raúl, 1950-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1997

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

"En Chile vivimos una travesía del desierto" [artículo] Heidi Schmidlin. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)